

光ボランティアガイドの仕事にも大きな変化がありました。「以前は天守閣や宇土櫓、本丸御殿などを中心に案内していましたが、今案内できるのは城の外回りだけ。それでもたくさん的人が城の修復状況を見に来てくれます」ガイドの申し込みがあればできるだけ断らないと話す多

「被害と修復の状況を今こそ見ていただきたいですね。天守閣を覆うシートは網目状で、中の作業状況が見やすくなっています。復興過程を見てもらい、歴史や文化に触れながら熊本らしい案内をすることが、支えてくれた皆さんへの恩返しだと思っています」



1 倒壊した拝殿(阿蘇神社) **2** 崩落した阿蘇大橋と土砂崩れの跡(南阿蘇村) **3** 地盤沈下で寸断された道路も現在は通行できる(阿蘇市)

卷之三

「大方の口にわれなし乍ら
ガイドそのものが無くなるん
じゃな、かと思、ま、こ

かとこ案内人の会』副会長の
多堀亞夫さん。熊本地震で觀
光ボランティアガイドの仕事
この大きな役を負わりまく。

ボランティアガイド
た ぼり つぐ お
多堀 亞夫さん



1_複数箇所で石垣が損壊(写真は戌亥櫓) 2_復中の熊本城を案内するボランティアガイド 同じ位置に復元するため整理された崩れた石垣

「地震後、2週間ほどは道路や電気などのライフラインが使えず、観光施設は休業状態でした」と阿蘇市観光協会の稻吉淳一会長は振り返ります。営業を再開できても、風評被害が広がり集客に苦労しましたそうです。客足を取り戻すためにインターネットを使って「阿蘇は安全ですよ」と正しい情報を見込んでいます。観光客数は地震前の5～7割しか戻っていません。

「最近の観光客はインターネットで情報を集める人が多くなっています。また、SNSで阿蘇の魅力を発信する人が多くなっています。阿蘇の魅力をアピールするためには、SNSを活用する必要があります」と稻吉会長は語ります。



阿蘇市観光協会会
いな よし じゅんいち
稻吉淳一

取材をとおして、観光地の人々の復興にかけるひたむきな姿勢と深い郷土愛を感じるることができました。熊本城も阿蘇地域も、こうした人々の思いを糧に、少しずつ元の姿を取り戻しています。



熊本、復興の今

熊本地震による被害とその後

平成27年にはプレミアム付き旅行券が発行され、万田坑（荒尾市）と三角西港（宇城市）が世界遺産に認定されると、記録しました。

ところが、一昨年4月に能本地震が発生。熊本城が大きく損壊し、阿蘇大橋の崩落など観光地でも甚大な被害がありました。地震から1年が過ぎると、被災した観光施設や宿泊施設が少しずつ営業を再開。復興キャンペーんやPR施策により観光客数は徐々に回復してきたものの、地震前の水準には戻つていません(表1)。

の誘致は欠かせません。また大きな被害を受けた熊本城や阿蘇地域は、熊本のシンボルとも言える場所。後世に残して郷土への誇りと愛着を育むためにも、観光地の復興は大切なことです。

このような中、平成29年に熊本城を訪れた観光客が、9年ぶりに200万人を突破するなど、明るい話題も聞こえてきました。深い傷跡が残る場所に「現状を知りたい、応援したい」という人々が続々と集まつてきています。そこには、観光地の現状と魅力を伝える県民の姿がありました

